

208-
1350

EL IRIS

Año

DIARIO CATÓLICO

Núm. 2.193.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

40, José M.º Quadrado, 40. -- Imprenta.
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) sábado 31 de Julio de 1920

Dirección telegráfica IRIS
CIUDADELA

Otra visita al Colegio Salesiano

Digo al Colegio, aunque fué a la Exposición que los Padres Salesianos tienen instalada en el espacioso y magnífico salón de actos; pero digo y repito al Colegio, porque el valor real de dicha exposición es el espejo fiel de la enseñanza que se profiere y con profusión en este importante centro educativo, el mejor de Ciudadela, sin duda, y de Menorca seguramente, como afirman mis amigos, que conocemos la Isla, y no conocemos otra fuente más abundante de enseñanza y educación moral, física e intelectual. Primera enseñanza a inmejorable altura; segunda enseñanza de excelente y comprobada fama; clases de comercio y de francés, escuelas diurnas y nocturnas para niños y jóvenes, enseñanza de dibujo lineal y artístico, música instrumental y vocal, orquestas, etc. etc. Centro para jóvenes con sus secciones de recreo y propaganda, teatro educativo, cine instructivo y patio espacioso para diversiones y deportes... y un hermoso santuario para el servicio espiritual de todo clase de personas. Tienen de todo menos... local apropiado, que está actualmente en oposición abierta con el extenso campo que los P. P. Salesianos reclaman para desarrollar su magnífico programa de regeneración social.

Y fué el día de San Jaime, en que visité dicha exposición didáctico-escolar, y que la saboreé largamente a mi placer... estaba solo, solito, a las diez de la mañana, con suficiente luz para examinar y no ilusionarse ni engañarse. ¿La has visto tú, lector?

Al entrar en esta sección de párvulos. ¡Qué horror! ¡Míralo... y en un conjunto de jeroglíficos mamarra- chados con esta inscripción supuesta: «Ejercicios de escritura». ¿Escritura? Me parece que se equivoca quien tal afirma... intenté leer una paginita y solo entendí «mes de octubre». Levanté la vista y

asombro! la misma mano pequeñita (pues una fotografía patentiza al autor del atentado caligráfico) sin otro intervalo que el de ocho meses, ya me dejó leer claramente en junio lo que en octubre era el primer ensayo... No había engaño; estaba patente el adelanto del niño. Vecino a esta sección, o en la misma, hay otra que se llama «1.ª Elemental Inferior». Aleccionado por el chasco de la anterior, mi primera mirada fué a la fotografía de la clase, que está en el centro de la sección: eran niños pequeñitos, que la mayor parte se diferencian de los párvulos únicamente en el nombre. Veamos de que son capaces estos nenes, dije para mi capote, me lo figuro... como los anteriores. Pero con gran asombro si los primeros ensayos matemáticos; había problemitas, sencillitos por supuesto. Abri los ojos desmesuradamente, tomé una de aquellas libretas, miré a mi alrededor para que nadie me expiara y empecé a repasar sumas con los dedos, que meti en el bolsillo para poner más a seguro mi fama de zapatero, y... nada... exactas.

Continué adelante mi viaje de exploración, y entré en una «casa de material-escolar» que pertenecía a la 1.ª Elemental Superior. Aquí los niños ya parecían más crecidos, pero no llegaban a la talla de calzarse solos la enseñanza, sin la paciencia de su maestro. Y apesar de sus cortos años, hacían sus problemas, sus escrituras al dictado, sus principios de redacción, etc. todo graduado y con marcado adelanto de principio de curso al fin.

En la Segunda Elemental, me llamó la atención sobremanera el esmero en la hermosura de la letra, hermosura que está a la vista en dos páginas iguales de caligrafía hechas, una al empezar el curso y la misma repetida al terminar el mismo. No digo nada sobre la progresión y adelanto en las cuentas, muchas de las cuales están sobre mis alcances, lo confieso ingenua-

mente. También el dibujo revela una marcada ventaja sobre la sección anterior, lo mismo que en redacción, dictado y mapas.

A continuación veía la «Clase Tercera», sobresaliente en dibujo y escritura. En esta sección ya se puede admirar al pequeño artista en el difícil arte del sombreado, de lo que nada diría de mi caletre, si en este punto no hubiera venido a juntarse conmigo otro visitante, amigo mío, interesado en este punto; que tenía su hijo incluido entre los alumnos de esta clase. Me hizo apreciar en su justo valor los difíciles problemas de matemáticas resueltos correctamente; saboreamos las preciosas páginas caligráficas, algunas de ellas escritas con tinta blanca sobre papel negro y finalmente valiosos ejercicios de geografía práctica con el trazado de mapas convenientemente coloreados y de tamaño grande difícil de proporcionar para niños de tan corta edad.

Finalmente pasamos a la clase Superior, en donde llegué al colmo de mi admiración ante los grandes dibujos, de proporciones más que regulares trazados con perfección. Los problemas matemáticos eran variadísimos y bien presentados; la caligrafía elegante, con ensayos de letra redondilla y gótica, pudiéndose afirmar que esta sección es el digno remate de toda esta exposición didáctico-escolar.

Resumiendo estas ojeadas particulares en una general, diré que se observa una progresión y trayectoria admirables entre todas las clases y en todos los ramos de la enseñanza, la cual es completa y verdadera; pues en esta exposición están patentes a la vista y a disposición de ser examinados todos los trabajos de cada alumno en cualquier época del curso escolar. Dicha exposición ocupa todo el salón de actos, lo cual revela una fecundidad grande de las energías del niño, pero excita las y puestas a juego por el maestro. Por consiguiente, sacando consecuencias, llegamos a la última que nos afirma

y demuestra que nada sería el alumno por listo que fuera, sino concurriría como factor principal tanto a él se debe el mérito, y a él nuestra gratitud y a él nuestra ayuda moral y aún material. Esta es mi última visita al Colegio Salesiano por este curso y quizás... pues cuando asuntos de mi profesión me obliguen a ausentarme de Ciudadela, conservaré muy grato recuerdo de mi amistad con los salesianos y en cualquier parte donde me halle, tendrá D. Bosco un admirador de sus obras y propagandista de la educación e instrucción que dan sus fieles hijos, los salesianos, dignos de ser más apreciados, más respetados y más atendidos en sus demandas.

M. A. DE C.
Ciudadela Julio 1920.

Obreros intelectuales y obreros manuales

Aberración de que se ha curado el Gobierno de Moscou.

El socialista Anseele, ministro del Trabajo en Bélgica, declaró no hace mucho tiempo en un mitin obrerista, con satisfacción visible y con gran aplauso de su auditorio, que los obreros ajustadores habían logrado ganar hoy día más que los ingenieros.

El mismo Anseele, alarmado por el gran número de ingenieros del Estado que están renunciando a sus plazas para emigrar hacia países donde se les ofrece mejor remuneración, ha reunido a gran número de dimisionarios, para hacerles presente la gran necesidad que de sus servicios tiene la Patria en estos momentos y rogarles que desistan de marcharse.

«Señor ministro—le contestó uno, en nombre de todos,—no nos habríamos determinado a marcharnos si no se hubiese usted anticipado a desvanecer en nosotros

CULTOS

Domingo, 1.— En la Santa Iglesia Catedral, a las 10 Misa cantada y homilia por el Rdo. Sr. D. Jaime Riera, Pbro. Beneficiado. Por la tarde, a las 3 y media vespertinas y completas cantadas.

En la parroquial iglesia de San Francisco, a las 9 y media misa conventual y homilia por el Rdo. Sr. Párroco.

En San Agustín, a las 10, fiesta solemne a toda orquesta, con sermón a cargo del M. I. Sr. Magistral. Terminada la Misa, el celebrante dará la Bendición Papal con indulgencia plenaria.

En la iglesia de San Antonio Abad (Hospital) comienza la Exposición Eucarística vespertina. Se expondrá a las 6 y media y se reservará a las 7 y media.

Tintas WIGTY para escribir.

ESTACION METEOROLOGICA DE BAJULI

Table with columns: Día, Hora, Barómetro, Variación, Temperatura, Viento, Estado del Cielo, Mar. Data for days 30 and 31.

cualquier escrúpulo patriótico. No hemos olvidado con qué alborozo declaró usted que los ajustadores ganan hoy más que nosotros, lo cual supone que valen más que nosotros. Por consiguiente, en las plazas que dejamos vacantes no tiene usted más que colocar a esos obreros, a quienes juzga usted superiores nuestros.»

Es posible que ante este hecho se haya percatado el ministro socialista de cuán peligrosa y disparatada es la tesis del obrerismo de izquierda, que atribuye al trabajo manual mayor mérito que al intelectual y a la competencia técnica, fundada en largos estudios. De esa aberración se ha curado ya el mismo Gobierno bolcheviki de Moscú.

cou, que ha ido reponiendo en los cargos más importantes y mejor retribuidos de la república de los soviets a los trabajadores intelectuales, que en los principios de la revolución habían sido tratados como parásitos, inferiores en dignidad civil y política al obrero manual.

Dentro de cualquier régimen social que sea, la implacable realidad impone jerarquías en el trabajo; el del espíritu será siempre más valioso que el de las manos. Pretender destruir estas jerarquías, y mucho más, invertir las cosas es un error, cuyas consecuencias sufren, más que nadie, los trabajadores manuales.

NOTICIAS

Lo celebramos.

Hemos sabido con verdadera satisfacción que al llegar a Mahón, el jueves día 10, nuestro querido amigo don Diego de Salort, Alcalde de esta Ciudad, pasaron a bordo para cumplimentarle y darle la bienvenida el Excmo. Sr. Delegado del Gobierno en esta Isla, el Sr. Juez Municipal, don Antonio Vidal, don Juan Victory, ex diputado provincial, don Jaime Vidal, Teniente Coronel y otras distinguidas personalidades.

Don Leonardo del Saz Orozco obsequió a nuestra primera Autoridad con un banquete, que se efectuó en el local de la «Liga Marítima» y al que asistieron distinguidas personas.

Nos consta que el Sr. Alcalde se halla sumamente reconocido a las muchas demostraciones de consideración y de afecto recibidas de las Autoridades y otras distinguidas personas de Mahón y Ciudadela, al congratularse por ello, agradece las honrosas distinciones de que ha sido objeto nuestro digno Sr. Alcalde, a quien felicitamos una vez más por sus gestiones.

Telegrama.

Los señores Pons e Hijos, fabricantes de calzado, han recibido el siguiente telegrama.

PONS E HIJOS.— Ciudadela. Presidente Consejo Ministros me dice por telegrato, se ha autorizado exportación calzado Mahón de acuerdo con informes Comité que funciona en Barcelona, tengo mucho gusto en comunicárselo por que se interesaba usted por aquella industria. Mi enhorabuena.

MILANS DEL BOSCH.

Trigo.

La Junta de Subsistencias acordó hacer del trigo intervenido, últimamente destinado a Menorca, la siguiente distribución:

Table with columns: Toneladas, D. Juan Pons Nin, D. Francesc Bosch.

Table with columns: Sres. Pons y Arguimbau, Molino del Sr. Taltavull, Cámara Agrícola, Importa el anticipo de trigo hecho por don Juan Pons Nin, Total.

A petición de la Cámara Agrícola se le concedió cuatro toneladas de trigo para que los agricultores pudieran salvar la simiente para la próxima cosecha, pues la actual ha sido tan escasa que los colonos para su abasto tendrían que consumir trigo que mermaría la siembra del año venidero.

La Cámara Agrícola repartirá la cantidad que le ha sido consignada entre los agricultores que lo necesitan.

De Alayor.

Anteayer dejó de existir el condecorado Agente de Negocios don Antonio Pons Alzina, muy apreciado en esta Villa.

Murió confortado con la devota recepción de los santos Sacramentos.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame, en especial nuestro muy querido suscriptor don Cristobal Pons Pons, fabricante de monederos de plata, hijo del finado.— D. E. P.

Alayor 29 Julio 1920.

SANTORAL

Domingo, 1.— Santos Pedro Advíncula, Nemesio y Nuestra Señora de la Esperanza.

Lunes, 2.— Nuestra Señora de los Angeles y Santos Pedro obispo y Máximo.

Día 2.— Sol sale a las 4 46 pónese a las 7 4. Luna sale a las 7 0, pónese a las 4 43.

NUUESTRO SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO

La Liga de las Naciones

Banquete en honor de los delegados.

Madrid, 31.— 3'00

Se encuentran ya en San Sebastian los delegados de la Liga de las Naciones para empezar las conferencias.

El Marqués de Lema en nombre de España dió un banquete en honor de los delegados.

Brindaron el Ministro de Estado español y el delegado de Francia Mr. Balfour, haciendo ambos votos por la prosperidad de los países adheridos a la Liga.

El Marqués de Lema hizo votos para que la Liga llegue a la consecución de sus fines humanitarios y pacíficos.

Asistieron al banquete todos los delegados.

Primera sesión.

Terminado el banquete tuvo lugar la primera sesión de la Liga.

Se celebró el acto en el Palacio de la Diputación, que había sido preparado para ello.

Presidió el Sr. Quinones de León Embajador, de España en París.

No se han hecho públicos ni los asuntos puestos a discusión ni los acuerdos tomados.

Varias

Dato se lamenta.

Madrid, 31.— 4'00 El Sr. Dato, hablando con los representantes de la prensa, lamentoso de las quejas de algunos periodistas contra la R. O. declaratoria sobre el precio de los periódicos.

El Jefe del Gobierno dijo que dicha R. O. tal vez perjudique a algún periódico, pero beneficia a los más.

Es imposible evitar toda clase de perjuicios.

PRENSA ASOCIADA.

DE MARINA

Se notifica al público en general que en bien de la salud pública y en cumplimiento a las Leyes de puerto, se abstengan en absoluto de tirar en las aguas de este puerto, basuras, aguas sucias, piedras, ni objeto alguno, como igualmente se recuerda que está terminantemente prohibido los rastros y hacer escavaciones en la colarsega y resto del puerto con la advertencia que los contraventores, serán severamente castigados con las multas que para estos casos hay señalados.

Al mismo tiempo se advierte a los padres de los niños y niñas menores de edad que con frecuencia se encuentran abandonados a las orillas del muelle y colarsega de este puerto expuestos a una desgracia; que serán llamados en esta Ayudantía para responder a los cargos que hubiere lugar.

Ciudadela 27 Julio 1920.

LORENZO FLORIT.